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LE PROJET 

Résumé 

 
La commission sport du CDJ a décidé de continuer sa réflexion au sujet 
d’une nouvelle place de sport à Delémont suite à la volonté de la 
législature 2021-2022 de proposer de construire une place dédiée à 
l’exercice du Parkour en ville de Delémont.  Après quelques séances de 
travail, la commission a organisé une sortie à Morges pour aller s’inspirer 
de ce qui se fait ailleurs. Enfin, pour clôturer cette législature, une 
rencontre avec le conseil des élèves de l’école secondaire a été 
organisée.  
 
 

Introduction 

 
Semy Khiari, Aaron Le Gall, Arsen Kelmendi , Matheo Spagnul, Noa Pose 
Dominguez, Célia Lachat et d’autres jeunes ainsi que l’animateur 
socioculturel du CDJ forment le groupe de travail de ce projet. Celui-ci 
émane du Conseil Delémontain des Jeunes de la législation 2022/2023.  
 
Il est mis sur pied par la commission « Sport » du CDJ, composé de 
jeunes delémontains âgés de 14 ans en moyenne et de son animateur 
socioculturel.  
 
Cette commission a réalisé plusieurs travaux durant cette législature. En 
effet, les jeunes ont réalisé plusieurs réflexions collectives sur la place de 
sport idéale à leurs yeux et sur le matériel requis. Ensuite, un petit groupe 
s’est rendu à ParkourExpo à Morges le 5 avril 2023. Cette sortie a eu lieu 
car ParkourExpo est un complexe de sport qui a dédié son lieu à l’exercice 
du Parkour. De plus, l’association s’est débrouillée avec « les moyens du 
bord » pour construire leurs praticables. C’était donc un endroit idéal dans 
lequel se rendre pour prendre exemple sur ce qui se fait ailleurs en Suisse 
romande.  
 
Pour terminer cette législature, le groupe de travail a rencontré le conseil 
des élèves de l’école secondaire dont une partie souhaite également 
installer une nouvelle place de sport avec de grandes similitudes à celle 
du CDJ notamment sur le côté footballistique de l’infrastructure. Cette 
séance a permis de mettre en commun les avis et les souhaits. De plus, 
les directeurs des écoles et le personnel communal étaient présents à 
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cette séance pour entendre et prendre bonne note des exigences des 
jeunes.   
 
En espérant qu’ils essaieront d’amorcer ce projet aux niveaux 
décisionnels supérieurs, la suite s’annonce assez positive. Porté sur le 
Parkour, la commission du CDJ a également réalisé un petit sondage à 
l’école pour connaître le réel attrait du reste de la jeunesse pour un 
complexe de Parkour. Malheureusement, les jeunes n’ont pas réalisé 
suffisamment « d’interviews » pour que ce sondage possède une réelle 
valeur. Le manque d’engagement de la part de certains au sein de ce 
groupe est donc une des raisons pour lesquelles leurs noms ne figurent 
pas dans ce dossier.  
 
 

Historique du projet  

 
Lors de la législature 21/22, un groupe avait déjà bien avancé l’idée d’un 
terrain dédié à la pratique du Parkour. Malheureusement, l’entier de ce 
groupe n’était pas là lors de la législation 22/23. Cependant, ce sont 
plusieurs jeunes venant d’horizons différents qui composent le groupe de 
travail à la tête de ce projet. Ce groupe regroupe les jeunes qui ont évoqué 
un intérêt marqué par le sport lors d’un brainstorming individuel puis 
collectif lors des premières séances du CDJ animées par Malik Schaub. 
Le but de ce projet a donc été de continuer le travail de la législature. 
Trois actions notables ont été menées dans ce sens. 
 
 
 
Sortie à Morges : 
 
Le 5 avril 2023, les jeunes du groupe de travail ont organisé une sortie à 
ParkourExpo situé à Morges, dans le canton de Vaud. Les jeunes 
delémontains se sont rendus en train puis à pied au complexe sportif tenu 
par une association passionnée de la pratique du Parkour. Durant toute 
une après-midi, les jeunes ont pu tester les différents praticables 
construits par le personnel de ParkourExpo. Pendant ce temps-là, Malik 
a pu poser de nombreuses questions aux responsables concernant la 
construction et la gestion d’un tel endroit.  
 
Voici quelques données importantes : la construction a coûté moins de 
100'000 CHF mais cela a demandé beaucoup de sacrifices en termes 
d’heures de travail dédiées à la construction. Ils ont pu compter sur un 
membre de l’association qui est menuisier de profession. Il a dessiné tous 
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les plans de construction des praticables et en a supervisé l’assemblage. 
Ils ont également récupéré beaucoup de matériel issu des écoles ou des 
compagnies de cirque (tapis de gym, cubes en mousses, etc.). 
Concernant les détails techniques, les responsables m’ont confié que la 
hauteur d’une salle pour faire du Parkour devait être de minimum 6 à 8 
mètres et que leur salle possédait une superficie de 300 à 400m2. Leur 
affaire fonctionne bien et ils affirment qu’il y a de la demande et qu’une 
grande communauté de personnes pratiquant la parkour existait, en tous 
cas dans le canton de Vaud.  
 
Pour finir, ils m’ont donné quelques noms d’endroits intérieurs 
intéressants en Suisse qui étaient dédiés à ce sport urbain. XTM 
Lausanne, FlowPark à Neuchâtel, Overground à Bâle et Beaulieu Palais 
à Lausanne. Il y a également des endroits en extérieur sympathiques à 
Lucerne et à Lausanne.  
 
A la fin de cette journée, les jeunes qui se sont déplacés ont exprimé le 
fait qu’ils avaient apprécié la journée et la salle mais qu’ils étaient un peu 
déçus. En effet, ils s’attendaient à une salle un peu plus grande avec plus 
de praticables différents. « C’est bien mais au bout d’une heure t’as fait le 
tour… ». 
 
 
Rencontre avec le conseil des élèves de l’école secondaire :  
 
Le 12 juin dernier, le conseil des élèves de l’école secondaire et quelques 
représentants du CDJ se sont réunis à l’Hôtel de ville. Durant cette 
séance, nous avons également pu compter sur  la présence des deux 
directeurs des écoles primaire et secondaire de Delémont, du chef de 
service de la culture, du sport et de l’enseignement, Jérôme Monnerat et 
du responsable politique du département, Claude Schluchter. Un 
représentant du département de l’urbanisme était également présent.  
 
Lors de cette séance, les différents groupes de travail ont pu présenter 
les projets qui ont rythmé leur année d’engagement citoyen pour la 
collectivité. Après les différentes interventions, il y a un projet commun qui 
a pu se dégager. En effet, la commission sport du CDJ et une partie du 
conseil des élèves de l’école secondaire ont des projets qui possèdent de 
très grandes similitudes. En effet, les 2 groupes de travail aimeraient 
construire un nouveau parc de sport à Delémont. Un terrain de streetfoot 
est présent dans les souhaits des groupes de jeunes. Le CDJ avait 
comme souhait d’ériger un nouveau terrain de streetfoot permettant 
également de pratique du basketball à côté de leur terrain dédié au 
Parkour et/ou au fitness extérieur. Tandis que le conseil des élèves 
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souhaite avoir à disposition un nouveau terrain de football à l’école 
secondaire car la cour d’école semble être bien pauvre en infrastructures 
pour pouvoir se défouler ou s’amuser à l’heure de la pause. A l’heure 
actuelle il semble donc nécessaire et primordial d’accorder ces 2 projets 
et que les autorités compétentes offrent une réelle réponse à ces 2 
groupes de travail.  
 
Au préalable, Malik s’est rendu à la commune de Courroux pour récolter 
des informations concernant leur installation du même type. Selon le 
responsable de l’urbanisme, Sébastien Berdat, cette infrastructure a fait 
l’objet d’un coût financier certes important mais très bénéfique aussi.  
 
En effet, cet endroit est vraiment très apprécié par les citoyens de la 
commune et les écoliers. Le terrain est donc très fréquenté. Ensuite, 
grâce à leur système qui empêche l’infrastructure en métal de produire 
des vibrations, les désagréments sonores sont quasiment nuls. Enfin, le 
terrain a été construit il y a 6 ans et encore aucun frais supplémentaire dû 
à l’entretien n’a été nécessaire. Lors de cette rencontre datant du 9 mai 
2023, M. Berdat a avancé les chiffres suivants : le terrain a coûté au total 
200'000 CHF. La totalité de l’équipement multisport a coûté 120'000 CHF 
auprès de l’entreprise spécialiste en la matière Proxylon. Les autres 
80'000 CHF ont permis de payer les travaux de génie civil représentant 
l’applanissement du terrain et le coulage de tartan.  
 
Ce terrain permet la pratique du football, du basketball et du tennis et 
bénéficie d’un système d’ouverture électronique. M. Berdat souligne que 
le choix du tartan pour le sol et celui du métal pour l’infrastructure sont les 
meilleurs en se basant sur des projets similaires qu’il a testés et visités à 
travers la suisse romande.  
 
 
Fête de la transition et Sondage réalisé auprès des jeunes :  
 
Le groupe de travail de la commission sport aurait pu participer à la fête 
de la transition organisée par le département de l’urbanisme à la SAFED. 
En effet, les organisateurs étaient prêts à laisser une place au CDJ pour 
mettre en place un endroit dédié à l’exercice du Parkour. Le but était de 
commander des plans de praticables aux dessinateurs de ParkourExpo 
et d’ensuite les construire avec les jeunes et un artisan de la région. 
Cependant le temps nous a manqué et le prix demandé par ParkourExpo 
était trop élevé pour ce genre d’investissement à court terme.  
 
Selon le département de l’urbanisme, il serait possible de consacrer une 
partie des locaux de la SAFED à un endroit dédié au Parkour. Mais tout 
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est encore à faire. Prix, surfaces, intérêts à vérifier, horaires, gestion etc. 
Dans ce but là, les jeunes du CDJ ont réalisé un petit sondage composé 
de 4 questions afin de vérifier l’attrait de leurs camarades pour ce genre 
d’infrastructure. Malheureusement, les jeunes mandatés n’ont pas réalisé 
cet exercice correctement et n’ont récolté qu’une dizaine de réponses 
venant probablement de leurs plus proches amis. Je ne peux donc pas 
tirer de conclusion de ces résultats et je réaliserai ce sondage moi-même.  
 
 

Objectifs du projet 

 
-   Offrir un meilleur accès à des infrastructures sportives de qualité 

-   Renforcer la citoyenneté des jeunes à travers un projet urbain 

-   Permettre un travail en réseau entre différents organismes 

citoyens et communaux  

-   Vérifier l’intérêt des jeunes pour l’exercice du Parkour 

 

 
Ce projet est donc un vecteur de cohésion sociale et un 
renforcement de la citoyenneté chez ces jeunes habitantes de 
la ville de Delémont.  
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Agenda   

 
Date Evènement Lieu 
Octobre 2022 Assemblée Constitutive CDJ Delémont 
Novembre 2023 Séance 2 CDJ  Delémont 
Décembre 2023 Séance 3 CDJ Delémont 
Janvier 2023 Séance 4 CDJ  Delémont 
Février 2023 Séance 5 et 6 CDJ Delémont 
Mars 2023 Séance 7 CDJ Delémont 
5 Avril 2023  Sortie du groupe de travail à ParkourExpo Morges  
9 Mai 2023 Rencontre Malik – Sébastien Bédat Courroux 
12 Juin 2023 Réunion CDJ – Conseil des élèves  Delémont 
Juin-Juillet 2023 Sondage intérêt des jeunes Parkour Delémont 

 

 

 

 

Compétences 

 
Dans une démarche de développement de compétences et d’insertion 
professionnelle voici, à titre d’exemple, quelques-unes des tâches que 
des jeunes pourraient prendre en charge avant, pendant et après la 
manifestation : 
 

- Travail en équipe   
- Recherche de compromis pour un projet collectif 
- S’exprimer en public  
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- Créer un sondage 
- Organiser une sortie à l’extérieur de Delémont 
- Etc,… 

 
 

Objectifs des participant·e·s 

 

 Offrir aux jeunes un nouveau site dédié à la pratique du sport 

 Devenir acteurs de leurs situations de vie en tant que citoyens 

 Améliorer l’offre sportive gratuite de Delémont 

 
Ceci amène à la réflexion des jeunes du groupe de travail à propos des 
compétences qu’ils ont travaillées. Certaines de ces compétences sont 
essentielles comme le travail en équipe, la prise en considération d’avis 
divergeants et l’expression en public face à des autorités communales 
ainsi que l’acquisition de compétences organisationnelles par exemple.  
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Financement 

 
Ce projet en est encore à ses débuts mais il est clair qu’il sera coûteux. 
Un terrain multisport coûte cher mais il existe plusieurs pistes de 
financement selon Sébastien Berdat, responsable de l’urbanisme pour la 
commune de Courroux. En effet, la loterie romande et la commission 
d’école peuvent donner des sommes importantes pour aider à financer 
un tel projet. Selon M. Berdat, ces 2 acteurs ont financé presque la moitié 
de la facture totale. Il est clair que le coût avoisinera celui investi à 
Courroux (200'000 CHF) mais il peut être réduit grâce aux fonds récoltés 
mais aussi en activant les futurs bénéficiaires de ce genre de projet 
comme au Locle et leur skatepark participatif construit avec les jeunes de 
la commune. Le projet se nomme Monster of Locleness et est piloté par 
l’association SKILL (Skate in Le Locle). La ville a financé le matériel et a 
mis des architectes communaux à disposition du groupe de travail. Quant 
à l’association, elle doit se charger de réaliser les travaux de construction.  
 
Cependant, pour améliorer sa réflexion autour de l’aspect du Parkour, le 
groupe de travail a réalisé une sortie à Morges à ParkourExpo. Voici le 
détail des dépenses liées à cet événement. 
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La commission sport du CDJ a réalisé une sortie à Morges avant la 
manifestation de la commission écolo. Je me suis donc servi du reste des 
500 CHF de cet événement pour financer l’action de la commission écolo. 

 

Organisation  

 
Ce projet a été mené notamment par :  
 
Sémy Khiari, 14 ans, domicilée à Delémont 
 
Aaron Le Gall, 12 ans, domiciliée à Delémont  
 
Arsen Kelmendi, 12 ans, domiciliée à Delémont 
 
Matheo Spagnul, 12 ans, domiciliée à Delémont 
 
Noa Pose Dominguez, 12 ans, domicilié à Delémont 
 
Célia Lacha, 12 ans, domiciliée à  Delémont 
 
Malik Schaub, animateur socioculturel en charge du CDJ 

Dépenses 

Billets de train demi-tarif Delémont-Morges A/R 318.00 CHF 
Entrées enfant ParkourExpo 50.00 CHF 
Repas Midi Malik à Delémont 11.00 CHF 
Goûter participants sortie  14.25 CHF 
TOTAL 393,25 CHF 

Pistes de financement 
 

Budget CDJ 22/23 Sortie caisse « Sortie à Morges » 
de 500 CHF 

393,25 CHF 

Solde (utilisé pour le stand écolo) 106,75 CHF 
Total 500 CHF 
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Le groupe de travail s’est formé grâce à leur passion commune pour 
l’activité du sport en général. Ils ont donc décidé de réunir leurs forces 
pour imaginer un projet qui puisse satisfaire un maximum de personnes 
grâce à un terrain de streetfoot multisport permettant l’exercice du basket. 
En plus de cela, le souhait était de construire à côté des infrastructures 
dédiées à l’exercice du Parkour. Cette volonté a été rapportée et 
soutenue par Sémy qui faisait partie de la législature 21/22. Je tiens 
également à préciser que Sémy, de par son expérience et sa maturité, a 
servi de leader au groupe et est une personne sur qui l’on peut compter. 
 
Au départ, le groupe avait également envie d’y rattacher une piste de 
VTT. Cependant, avec l’arrivée du parcours mobile « Pumptrack », cet 
aspect-là n’allait logiquement pas être pris en compte par les autorités 
compétentes. De plus, à cela s’ajoutent les récents exemples de pistes 
similaires dans la région où la fréquentation est en baisse constante.  
 
La commission a d’abord imaginé un croquis de ce qu’elle voulait mettre 
en place. Par la suite, Malik a rencontré Jérôme Monnerat et Hubert 
Jaquier pour exposer le projet. Les autorités ne s’opposent pas au projet 
mais les finances communales et le développement d’autres projets ne 
permettent pas de financer une telle infrastructure dans l’immédiat, bien 
que M. Monnerat soit très ouvert à démocratiser l’accès au sport extérieur 
auprès de la population delémontaine.  
 
Arsen et Aaron ont coorganisé la sortie à Morges (horaires, budget, 
emplacement, etc…) Lors de cette journée, les participants ont pu 
s’amuser et se faire un avis sur place de Parkour existante. Ils ont 
fortement apprécié cette sortie mais étaient un peu déçus. Ils 
s’attendaient à quelque chose de plus grand.  
 
Matheo et Sémy ont conçu le questionnaire destiné à verifier l’intérêt des 
jeunes de leur âge pour une place dédiée au Parkour. Malheureusement, 
bien qu’ils aient réalisé le questionnaire, ils n’ont pas fait le sondage très 
sérieusement.  
 
Lors de la réunion avec le conseil des élèves, les protagonistes ont réalisé 
le powerpoint de présentation et Sémy a présenté le projet aux autres 
jeunes présents ce jour-là.  
 
La plupart des membres de cette commission se disent motivés à 
continuer le travail lors de la législature 23/24. Dans ce cas-là, il faudra 
créer une commission communale avec le personnel communal 
compétent pour mener à bien cette réflexion et les potentiels travaux qui 
en découleront.  
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Evaluation  

 
Vu que le projet n’a pas vraiment eu de finalité cette année, je n’ai pas 
jugé utile de mener une évaluation auprès des jeunes car je pense que 
leur seule réponse aurait été qu’il faut commencer à construire ce terrain 
multisport.  
 
C’est pourquoi je vais brièvement exprimer mon avis personnel sur cette 
commission et son travail.  
 
Je pense que le groupe était trop grand au niveau du nombre. Bien que 
j’ai mis 6 jeunes en avant, il y en avait au moins une douzaine en tout 
dans la commission mais leur engagement était moindre. De plus, il n’est 
pas évident pour moi de reprendre un projet en cours de route que je ne 
connais pas du tout. Surtout que je ne m’y connais pas du tout en Parkour 
également.  
Je pense que ce projet de grande envergure demande un financement 
important de la part de la ville et devrait directement débouché sur la 
création de commission communale. A mon avis, le temps de travail réduit 
de l’animateur, le nombre important de projets à travailler lors de séance 
de CDJ ainsi que mes compétences urbanistiques limitées sont des freins 
à la bonne tenue de ces projets. Compte tenu de ce qui précède, je pense 
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qu’il serait bien plus constructif de créer une commission communale pour 
mener à bien ce projet.  
 
Cette commission sera idéalement composée de jeunes motivés de la 
commission du CDJ et du conseil des élèves de l’école secondaire, 
d’architectes communaux et de responsables du département de 
l’urbanisme.  
 
Cependant, je tiens à dire qu’il est de ma responsabilité de motiver les 
jeunes à s’investir et à travailler minutieusement et sérieusement pour le 
CDJ et le nombre important de participants à cette commission et le flou 
autour du projet m’ont un peu perturbé. J’aurais dû scinder la commission 
en deux et les faire travailler sur d’autres projets touchant au sport en 
parallèle de celui-ci.  
 

 
 

Durabilité  

 
Le CDJ a favorisé la participation des jeunes, a permis de faire émerger 
et à rendre visible des apprentissages et des compétences, individuels 
ou collectifs, acquis au cours de l’élaboration et de la réalisation du projet. 
 
Ceci leur sera utile à terme, au moment où ils devront trouver une 
formation ou un emploi. 
 
Le CDJ est persuadé que ce projet servira durablement les intérêts de la 
population delémontaine ainsi qu’au développement d’une image positive 
de la jeunesse, mais aussi de la ville de Delémont et de sa région s’il voit 
le jour.  
 

 


